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«Победой станет 
уничтожение зла»

Священник 
стал Героем России. 
ПОСМЕРТНО

С коро наступит 40-й день со 
дня гибели протоиерея Ми-
хаила Васильева, настоятеля 

храма Великомученицы Варвары и 
преподобного Илии Муромца — Па-
триаршего подворья в подмосковной 
Власихе. Он погиб в зоне специаль-
ной военной операции. Был рядом с 
нашими бойцами. Это стало его при-
вычным служением — в первых рядах 
военного духовенства на фронтах от 
Югославии и Чечни до Донбасса. За 
мужество и героизм президент Вла-
димир Путин присвоил священнику 
звание Героя России посмертно. Па-
триарх Кирилл выразил глубокие со-
болезнования в связи с гибелью про-
тоиерея Михаила Васильева и напом-
нил, что его с любовью называли «де-
сантным» батюшкой.

А почти восемь лет назад, когда отец 
Михаил ещё не был так известен, как 
сейчас, он появился на 1-й странице 
нашей газеты и стал героем большо-
го очерка, который так и назывался 
— «Десантный» батюшка. Мы позна-
комили тогда читателей с этим ярким 
человеком, рассказали о его необыч-
ной судьбе. Теперь время вспомнить 
земной путь героя.
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К ак рассказывал 
нам отец Миха-
ил, путь его к вере 
был довольно не-

простым. А некоторые 
судьбоносные решения 
возникали весьма неожи-
данно. И для окружающих, 
и для него самого. 

«Быть тебе 
батюшкой 
в гарнизоне»

Он родился в 1971 году 
в офицерской семье, рос в 
отдалённых северных гар-
низонах, в закрытых го-
родках. И казалось бы, что 
сама судьба готовила ему 
военную службу. Во вся-
ком случае, отец настаи-
вал, чтобы сын поступил в 
военное училище. Но Ми-
хаил удивил всех и настоял 
на своём: выбрал МГУ, фи-
лософский факультет, за-
тем увлёкся изучением ре-
лигий, потом — аспиран-
тура, а далее сам встал за 
университетскую кафедру.

В церковь Михаил при-
шёл уже взрослым. До кре-
щения не было у него даже 
ни одного верующего друга. 
Во всём помогал первый ду-
ховник — протоиерей Ди-
митрий Смирнов. Он и сде-
лал однажды неожиданное 
для Михаила пророчество: 
«Ты же из семьи военного? 
Значит, быть тебе батюш-
кой в военном гарнизоне».

А в 1998 году бывшего 
философа рукоположил в 
сан священника Патриарх 
Алексий II. Служить на-

правили в подмосковную 
Власиху — в храм Препо-
добного Илии Муромца и 
великомученицы Варвары 
при штабе Ракетных войск 
стратегического назначе-
ния. И уже через год отца 
Михаила отправили в пер-
вую военную командиров-
ку — в Чечню.

«Услышал хруст 
в позвоночнике»

С парашютом отец Миха-
ил прыгал много раз — на 
его счету сотни прыжков. 
Был такой случай: когда са-

молёт поднялся, молодые 
ребята явно смутились, и 
тут батюшка встал и с мо-
литвой первым направился 
к выходу. За ним уверенно 
потянулись бойцы.

А в 2007-м под Вязьмой 
едва не случилась трагедия. 
Его парашют попал в зону 
турбулентности, купол 
закрутило, он стал падать 

с 600-метровой высоты.
— Страха не было, — рас-

сказывал нам отец Миха-
ил. — У меня оставалось не-
сколько секунд. Я, как учи-
ли, раскручивал почти по-
гасший купол, молился. И 
когда парашют раскрылся 
на треть, понял, что выживу.

Его спасло присутствие 
духа: в последний момент 

сгруппировался, спружи-
нил на ноги, но всё равно 
услышал хруст в позвоноч-
нике. Диагноз: компресси-
онный перелом позвонка. 
Но это выяснилось позже. А 
тогда пришлось быстро ухо-
дить с поля: вслед за сол-
датами сюда сбрасывали 
бронированные машины…

Часто ездил с десантом в 
горячие точки: Северный 
Кавказ, Босния, Косово, 
Абхазия, Киргизия, Сирия. 
И под обстрелы попадал, и 
по минному полю прихо-
дилось идти. Участвовал в 
легендарном марш-броске 

на Приштину в июне 1999 
года. В Чечне крестил око-
ло 3 тысяч молодых солдат.

Особая дружба связыва-
ла отца Михаила с десант-
никами, чувствовал, как 
нужна им его поддержка. 
Поэтому и стали его назы-
вать «десантным» батюш-
кой. Случалось, что спасал 
молитвой тяжелораненых, 
врачи потом удивлялись: 
чудо, что живой.

Вернулся на место 
первого служения

Последняя командировка 
отца Михаила, как обычно, 
была рискованной. Он спе-
шил к бойцам, которым осо-
бенно нужна сейчас его ду-
ховная поддержка. В этот раз 
не успел. На одном из опор-
ных пунктов под Херсоном 
он едва вышел из машины, 
как попал под удар «хаймар-
са». Ранения оказались не-
совместимыми с жизнью.

Отпевал отца Михаила в 
храме Христа Спасителя сам 
Патриарх Кирилл. А похо-
ронили героя-священника 
на территории того само-
го храма в посёлке Власи-
ха, где почти четверть века 
назад он начинал своё слу-
жение. У него остались жена 
Мария и шестеро детей: два 
сына — Дмитрий и Герман, 
четыре дочки — Анна, Ксе-
ния, Вера, Людмила. 

Для помощи осиротевшей 
семье средства собираются 
на карточку жены 
Марии Васильевны: 
4276380040259660

Спасал молитвой 
тяжелораненых, врачи 
удивлялись: чудо, что живой

Священник стал Героем России. 
ПОСМЕРТНО Несколько страниц 

из жизни протоиерея 
Михаила Васильева

В середине ноября оче-
редная группа больничных 
добровольцев отправилась 
из Москвы в Мариуполь 
ухаживать за больными 
и ранеными. Среди них 
несколько семинаристов 
Сретенской духовной ака-
демии. Они прошли специ-
альные курсы в Централь-
ной клинической больнице 
святителя Алексия. 

— К нам обратился рек-
тор Сретенской духовной 

академии с инициативой 
обучить в учебном центре 
нашей больницы добро-
вольцев-семинаристов, 
которые хотят помогать 
тяжелобольным людям. 
Прошедшие курс обуче-
ния получили квалифика-
цию «младший медицин-
ский брат по уходу», — рас-
сказал главврач больницы 
Алексей Заров. — Многие 
знают о деятельности на-
ших добровольцев в Ма-

риуполе, и семинаристы, 
прошедшие обучение, тоже 
изъявили желание поехать 
туда. Такая помощь очень 
нужна. Правильно, когда 
будущие священники по-
лучают такой опыт ухода и 
общения с тяжелобольны-
ми пациентами, узнают те 
невзгоды, то горе, с кото-
рыми люди сталкиваются 
в своей жизни. Кроме того, 
навыки ухода пригодятся 
им и в дальнейшей жизни.

Сретенские семинаристы 
уехали в Мариуполь
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Ч астичная моби-
лизация побуди-
ла многих людей 
к активной помо-

щи российским военнослу-
жащим. Пошив особых но-
силок, вязание балаклав, 
изготовление мобильных 
печек для окопов, закуп-
ка аптечек, коптеров, те-
пловизоров — этими и дру-
гими видами поддержки 
нашей армии сегодня за-
няты тысячи прихожан и 
священников столичных 
храмов. 

Шьют 
тактические 
носилки

Почти полгода прихо-
жане храма Преподобно-
го Сергия Радонежского 
на Ходынском поле уча-
ствуют в общероссийском 
движении «Золотые руки 
ангела» и шьют для воен-
ных тактические носил-
ки (t.me/c/1776597242/235). 
Сетчатая конструкция из 
прочных ременных строп 
незаменима при эвакуации 
раненых в городских усло-
виях. А в сложенном виде 
носилки занимают совсем 
немного места. 

Настоятель храма сразу 
выделил под мастерскую 
помещение Духовно-про-
светительского центра в 
храмовом комплексе. 

— На литургии мы мо-
лимся о «богохранимой 
стране нашей, о властех и 
воинстве ея», — говорит 
отец Василий. — И могло 
бы показаться, что это та-
кой миф: где-то есть воин-
ство, где-то есть власть. А 
вот когда мы оказываемся в 
критической ситуации, как 
сейчас, то такая молитва 
из отвлечённой становится 
живой. Мы сейчас соработ-
ники по защите прав, цен-
ностей своего Отечества. 
Церковь — это люди. И са-
мое страшное, когда люди 
становятся безразличны-
ми к событиям, происхо-
дящим вокруг, когда дума-
ешь, что всё решат и сдела-
ют за меня. Но тогда кто я? 
Часть Церкви, Отечества? 
Или мёртвая частица это-
го живого организма?

Покупают 
квадрокоптеры 
и маскхалаты

А в храме Святителя Ни-
колая в Тушине (vk.com/
lodochnayahram), духовном 
центре моряков и речников 
России, собирают средства 
и закупают необходимые 
вещи для военных.

В конце октября к насто-
ятелю храма священнику 

Олегу Яньшину обратил-
ся атаман хуторского ка-
зачьего общества «Южное 
Тушино» Михаил Горохов 
с просьбой помочь моби-
лизованным москвичам, 
готовящимся к участию в 
боевых действиях в подмо-
сковной воинской части.

— Атаман передал список 
необходимых вещей: ма-
скировочная сеть и маск-
халаты, перевязочный ма-
териал, кровоостанавлива-
ющие и обезболивающие 
средства, квадрокоптер, ак-
кумуляторы, фонарики и 
многое другое, — расска-
зал отец Олег. — У нас было 
две недели, чтобы собрать 

и успеть отвезти всё это до 
отправки бойцов к линии 
боевого соприкосновения.

К сбору немедленно под-
ключились прихожане, 
местные депутаты, воен-
но-спортивный клуб ассо-
циации структур безопас-
ности «Союз» и представи-
тели Московского речного 
пароходства. И уже через 
две недели отец Олег вме-
сте с помощниками доста-
вил груз воинам.

Тёплые 
балаклавы 
и мобильные 
печки

Поддержал своих прихо-
жан в добром деле и насто-
ятель храма Святого вели-
комученика Георгия Побе-
доносца в Куркине иерей 
Димитрий Михайлюк (vk.
com/georgkurkino). Сейчас 
уже десятки человек вяжут 
тёплые балаклавы и носки 
для военных. А придумала 
акцию «Вяжем-нашим.РФ» 
(t.me/vayzemnashim) прихо-
жанка Дарья Шелковни-
кова — владелица магази-
на. Она пожертвовала боль-
шое количество пряжи, и в 

храме решили вязать из неё 
тёплые вещи для военных. 

— Желающие помогать 
военным также могут вя-
зать носки и балаклавы из 
своей пряжи. Мы подска-
жем, какие лучше выбрать, 
дадим рекомендации и про-
ведём для желающих ма-
стер-классы по вязанию, 
— говорит Дарья.

А вообще, в Георгиевском 
храме в Куркине разверну-
лось настоящее движение 
в помощь армии. Большая 
группа прихожан шьёт так-
тические носилки в поме-
щении воскресной школы. 
Без перерыва продолжается 
сбор тёплых вещей и другой 
помощи: машина с грузами 
отправляется из храма пря-
мо в Донбасс к бойцам ДНР 
два раза в месяц. А недавно 
к прихожанам обратился 
житель района Александр, 
который сам и за свой счёт 
мастерит компактные печ-
ки для разогрева пищи в по-
левых условиях. Он собрал 
и отправил на фронт уже 
около 400 печек, но теперь 
нуждается в помощи нерав-
нодушных людей, чтобы за-
купать материал.

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

Московские храмы 
помогают нашей армии
В ряды добровольных помощников могут встать все желающие

Машины 
с грузами 
для бойцов 
отправляются 
из храма 
прямо 
в Донбасс

Отец Олег Яньшин благословляет бойцов перед отправкой в зону боевых действий

Прихожане храма преподобного Сергия Радонежского 
на Ходынском поле собирают тактические носилки
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П о случаю 40-летия 
знаменитой рок-
группы «Наутилус 
помпилиус» её лидер 

Вячеслав Бутусов дал боль-
шое интервью РИА Новости. 
При этом речь пошла не столь-
ко о юбилейном концерте в 
Москве и творческих планах, 
сколько о духовных поисках 
музыканта. Ведь это сегодня 
для него самое важное. Он за-
явил, что всё в своём творче-
стве делает только ради Бога 
— иного смысла нет.

Ангелы бьются 
на небесах, как мы 
в Донбассе

Бутусов признался, что вера 
в Бога вернула ему «жизнеспо-
собность»:

— Годам к 30 я был совер-
шенно нежизнеспособным че-
ловеком. Неинтерес к жизни, 
бессмысленность, неумение 
жить, радоваться — это такое 
притупление чувств, которые 
необходимы для того, чтобы 
воспринимать всё, что про-
исходит, не уныло, а трезво.

Конечно, много всего чу-
довищного происходит в че-
ловеческом мире. Но нам для 
того и дана поддержка Бога. 
Там, на небе, ангелы рубят-
ся, не покладая мечей, точно 
так же, как сейчас на Донбас-
се происходит. 

По мнению Бутусова, кон-
фликт на Украине был неиз-
бежен. И его коварная подго-
товка — дьявольское действие. 

— Как иначе могло кому-
то прийти в голову сеять этот 

раздор между людьми, — гово-
рит музыкант, — это же смер-
тоубийство, сталкиваются це-
лые народы. 

Монахи мне 
как братья

Духовную опору для жизни 
и творчества Вячеслав Бутусов 
находит в православных оби-
телях, где бывает регулярно. 
Сейчас вместе с сыном Дани-
илом собирается на Соловки. 
А на вопрос о любимых мона-
стырях ответил так:

— Из фундаментальных 
паломничеств — это святой 
Афон. Но я точно так же люб-
лю Оптину Пустынь и Пско-
во-Печерский монастырь. 
Для нашей семьи ближе все-
го Псково-Печерский мона-
стырь. Там у нас знакомые мо-
нахи. У меня потребность об-
щаться с ними. Я к ним как к 
братьям отношусь.

Не уйдёт ли он сам в мона-
стырь, когда дети вырастут?

— Думал об этом, такой 
вариант не исключён. Знаю 
примеры, когда только в 70 
лет приходили в монастырь. 
Это возраст мудрости. Но по-
скольку я семейный человек, 
мои духовные руководители 
в Знаменской церкви и в Со-
фийском соборе сказали, что 
у меня пока есть поприще. Не 
надо взваливать на себя боль-
ше, потому что большего тру-

да, чем семья, даже монахи 
себе представить не могут. И 
они меня убедили таким об-
разом.

Благодать сильнее 
ядерного взрыва

Бутусов сообщил, что обя-
зательно молится перед каж-
дым концертом. И просит о 
том, чтобы на него снизошла 
благодать Святого Духа. 

— Даже малейшая частич-
ка такой благодати, — гово-
рит музыкант, — это в сотни 
тысяч раз сильнее, чем любой 
ядерный взрыв, то есть этой 
энергии хватит на бесконеч-
ное количество людей.

Счастье для него — «это 
ощущать себя частичкой 
Бога». А семья — «малая Цер-
ковь, со своим укладом и мо-
литвенными правилами».

Вячеслав Бутусов находит
опору в монастырях
Духовники дают ему важные советы

Свой Телеграм-канал (t.me/s/olgakormukhina) 
известная певица сделала площадкой для 
коллективных молитв за наших бойцов. Она 
очень много делает для помощи жителям и 
защитникам Донбасса: собирает и отправляет 
гуманитарные грузы, приезжает в горячие 
точки с концертами. 

А вот теперь занялась и организацией мо-
литвенной поддержки. В своём чате она об-
наружила сообщение с именами тех, за кого 
надо молиться, и тут же откликнулась: «Мо-
лодцы, кто сделал списки воинов! Предла-
гаю сделать отдельную группу для молит-
вы. Давно пора! И там разберём по 40 имён, 
ибо списки будут расти, и будем добавлять 
постепенно. И там выложим и правило за-
креплённое, и акафисты. Как?»

Её поддержали. И разговор пошёл ещё 
конкретнее: «Давайте так. Надо разбиться 
на группы по 20 человек. Старайтесь подо-
браться по времени. Одна часть людей чи-
тает Богородичное правило в 00 часов, дру-
гая — в 3 часа ночи. И то, и другое время — 
прекрасно для молитвы! Напротив крещё-
ных ставьте крестик. За остальных молимся 
тоже! Келейно можно молиться за всех. А 
вот если захотите в алтарь записку подать, 
то только крещёных можно. С Богом!»

Ольга Кормухина 
организует молебны 
за воинов

По сообщению Интерфак-
са, старообрядческий митро-
полит Московский и всея 
Руси Корнилий обратился к 
староверам с призывом уси-
лить молитвы и поститься в 
течение трёх дней ради побе-
ды России над внешними и 
внутренними врагами.

— Вспомнив, как наши 
благочестивые предки му-
жественно и самоотверженно 
защищали Россию от врагов 
и супостатов в годы грозных 
военных событий прошлого 
века, последуем их примеру. 
Будем усердно взывать к Богу 
о даровании победы нашим 

воинам, мужества и мудрости 
нашим правителям и полко-
водцам, единения и самоот-
дачи труженикам фронта и 

тыла, духа стойкости и креп-
кой веры в нашу победу все-
му русскому народу, — ска-
зал духовный лидер старове-
ров, обращаясь к участникам 
ежегодного Собора Русской 
православной старообрядче-
ской церкви.

По словам митрополита, 
Россия вступила в противо-
стояние с «носителем миро-
вого зла — диаволом», поэто-
му для победы русским лю-
дям необходимо делать всё 
возможное, чтобы «одолеть 
древнего врага рода челове-
ческого силой Креста, мо-
литвой и пощением».

Старообрядцы будут поститься 
ради победы России

Только после молитвы начинает теперь свои выступления Вячеслав Бутусов

Рок-певица Ольга Кормухина

К 2045 году доля христиан в на-
селении США может снизиться до 
такого количества, что перестанет 
быть преобладающей, сообщает он-
лайн-газета christianpost.com. При 
таком сценарии их станет меньше, 
чем тех граждан США, которые не 
связывают своё существование ни 
с какой религией и считают себя 
атеистами.

К такому выводу пришли специали-
сты, разработавшие несколько сцена-
риев изменения религиозного соста-
ва населения США в рамках глобаль-
ного проекта «Религиозное будущее». 
Согласно самой пессимистической 
модели, большинство будут состав-
лять атеисты – примерно 46% на-

селения, а христиан останется 43%. 
«Конечно, возможно, что события, 

выходящие за рамки модели исследо-
вания, такие как война, экономиче-
ская депрессия, климатический кри-
зис, изменение моделей иммиграции 
или религиозные инновации, могут 
обратить вспять нынешнюю тенден-
цию, что приведёт к возрождению 
христианства в США», – отметили 
исследователи.

В 2020 году около 64% американ-
цев, включая детей, считали себя 
христианами. Атеистами назвали 
себя 30% граждан США, а предста-
вители других религий, включая иу-
деев, мусульман, индуистов и будди-
стов, составили около 6%.

Атеистов в США станет больше, 
чем христиан, через 20 лет

Большего труда, 
чем семья, 
даже монахи 
представить 
не могут
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О сенсационной на-
ходке реставра-
торов сообщило 
онлайн-издание 
porusski.me. 

Картиной неизвестного ху-
дожника долгое время счита-
лось это полотно с изображе-
нием Спаса Нерукотворного, 
хранящееся в собрании Госу-
дарственного научно-исследо-
вательского музея архитекту-
ры имени А.В.Щусева. И вот в 
ходе реставрационных работ в 
правом нижнем углу изображе-
ния была раскрыта авторская 
 подпись: инициалы «М.Н.» Они 
совпали с эталонными образ-
цами монограмм знаменито-
го художника М.В.Нестерова. 
Находка подтвердила предпо-
ложения научных сотрудников 
музея об авторстве и времени 
создания произведения. 

Стало очевидным, что по-
лотно, хранящееся в собрании 
музея, было создано худож-
ником в процессе работы над 
живописным оформлением 
Покровского собора Марфо-
Мариинской обители в Мо-

скве архитектора А.В.Щусева. 
Работа Нестерова выполнена в 
смешанной технике на холсте и 
представляет собой изображе-
ние в масштабе 1:1 мозаичной 
иконы, которая, по замыслу 
А.В.Щусева, должна была раз-
меститься над западным пор-
талом храма. «Спас Нерукот-
ворный» стал бы образным и 
композиционным центром не 
только западного фасада, но 
и всего Покровского собора. 

Судя по всему, «Спас Неру-
котворный» написан для пред-
ставления заказчице — вели-
кой княгине Елизавете Фё-
доровне, а временно распо-
лагался на фасаде храма, так 
как неправильная форма его 
основы точно соответствует 
сложным очертаниям фасад-
ной ниши, предназначенной 
для будущей мозаики. 

Над образом Спасителя по-
мещена выполненная в релье-
фе фраза из Притчи о добром 
пастыре и наёмнике: «Аз есмь 
дверь: Мною аще кто внидет, 
спасётся…» Образ Спаса Не-
рукотворного соотнесён с рас-
положенными по сторонам от 

него резными изображениями 
грозди винограда — символа 
крестной жертвы Христа, рай-
ских птиц и растений, которые 
должны также напоминать о 
белокаменных рельефах вла-
димиро-суздальских домон-
гольских храмов. 

В 2023 году, после заверше-
ния реставрации, произведе-
ние М.В.Нестерова, на протя-
жении многих лет недоступное 
для публики и специалистов, 
будет впервые представлено на 
выставке, посвящённой 150-ле-
тию А.В.Щусева.

Автором образа Спаса Нерукотворного 
оказался Михаил Нестеров
Раскрыта многолетняя загадка полотна из собрания Музея архитектуры

Главным открытием нынеш-
него чемпионата России по фут-
болу стал игрок команды «Орен-
бург» Владимир Сычевой. Его 
судьба кажется фантастической. 
Ему уже 26 лет, но ещё в поза-
прошлом году о нём никто ни-
чего не знал. Он играл в Кры-
му за студенческие команды и 
малоизвестный клуб «Крымте-
плица». И вдруг заиграл на са-
мом высоком уровне, возглавля-
ет список лучших бомбардиров, 
приглашён в сборную страны.

Сам Владимир относится к 
своему взлёту совершенно спо-
койно. А объясняет всё своими 
молитвами.

— Всё это благодаря Богу, — 
объяснил он в интервью газете 
«Спорт-Экспресс». — Он мне дал 
такую возможность проявить 
себя в РПЛ — высшей россий-
ской лиге.

Сычевой рассказал, что он ре-
лигиозный человек, а молитвы 
его весьма конкретны — просит 
о том, чего очень хочет. И если 
сильно молится, то получает, 
чего просит.

— Я каждую неделю хожу в 
церковь, перед каждой игрой 
захожу, — говорит Владимир. — 

Когда выступал в Крыму, каж-
дый день молился, чтобы Бог 
дал мне почувствовать, каково 
это играть в РПЛ. Вот он меня 
и вознаградил за ту работу, ко-
торую я выполнял.

В недавнем интервью 
газете «Спорт-Экспресс» 
заслуженный врач Рос-
сии Василий Авраменко 
рассказал удивительные 
истории о том, как вера 
помогала ему в жизни и 
работе. Особенно инте-
ресны рассказы об обще-
нии с одним из самых 
известных его пациен-
тов — Евгением Макси-
мовичем Примаковым.

— Я для него как лич-
ный доктор был, — го-
ворит Василий Антоно-
вич. — Он писал записки 
старцу на Афон — через 
меня передавал. Однаж-
ды старец прочитал, 
поднял на меня глаза: 
«Слушай, доктор, а друг-
то твой — не крещёный!» 
— «Как быть?» — «Сей-
час узнаю...» Ушёл в ке-
лью, помолился — вер-
нулся довольный: «Ско-
ро покрестится!»

Сам Авраменко вот 
уже 30 лет бывает на 
Афоне два-три раза в 
год. Знает многих стар-
цев, молится, получает, 

по его словам, огромную 
духовную помощь, бы-
вал свидетелем чудес. 
Так что ничему не удив-
лялся. И в тот раз, когда 
вернулся в Москву, ус-
лышал от Примакова не-
ожиданное признание о 
том, что его в последнее 
время очень сильно по-
тянуло к Богу. Он обра-
тился к Патриарху Алек-
сию. И Святейший при-
гласил его в свою рези-
денцию в Переделкине. 
После долгих разгово-
ров и молитв покрестил.

После этого, по словам 
Авраменко, вера стала 

занимать ещё большее 
место в жизни Прима-
кова.

— Он регулярно при-
езжал ко мне на про-
цедуры, — вспоминает 
доктор. — Охрану всегда 
в машине оставлял. На 
второй этаж поднимал-
ся в одиночестве. Когда 
заговорил на эту тему, 
Примаков усмехнулся, 
указал глазами на небо: 
«Только Он охраняет. Не 
греши, живи честно — и 
будет всё в порядке. Ни-

какие секьюрити не по-
надобятся».

Особенно запомнил-
ся последний разговор 
с Примаковым:

— Я как раз с Афона 
вернулся. Мы прогово-
рили часа три. О смыс-
ле жизни, о Боге, о веч-
ности. Напоследок про-
изнёс: «В сегодняшнем 
мире мне давно всё ясно. 
Душе хочется туда, за 
земную грань...» Жить 
Примакову оставалось 
полгода.

Недоступное 
прежде для 
публики 
произведение 
будет впервые 
представлено 
на выставке 
в будущем году

Конкретные молитвы 
футболиста Сычевого

Врач Василий Авраменко передавал афонским 
старцам записки от Евгения Примакова 

Реставраторы показали учёным своё открытие
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Какой мир 
нам нужен

Нет сомнения: мы пере-
живаем небывалую тра-
гедию. Это судьбоносный 
этап в жизни нашего наро-
да, страны, Украины. Чем 
всё кончится? Будем мо-
литься, чтобы всё кончи-
лось миром. К миру сейчас 
призывают все, мир — это 
потребность человеческой 
души. Но в Библии один из 
святых пророков говорит: 
«Произносят: «Мир, мир», 
— а мира нет!» Ведь бывает 
и такой мир, который чре-
ват будущими бедами, сле-
зами и кровью. А нам нужен 
мир по воле Божией.

И этот вопрос не разре-
шить боями и ненавистью. 
Как же быть?

То, что невозможно чело-
веку, возможно Богу. Толь-
ко Господь Бог всё это мо-
жет управить. Только Он 
может соединить, казалось 
бы, уже несоединимое. По-
этому важнейшее, что над-
лежит сейчас нам, христи-
анам, — это особая искрен-
няя молитва.

«Ступай воевать»
Весной 1877 года Россия 

объявила войну Осман-
ской империи, чтобы за-
щитить славянские наро-
ды и прежде всего болгар, 
которых турки безжалост-
но убивали. 

Вот что писал тогда свя-
титель Феофан Затворник: 

«Хочешь не хочешь, а сту-
пай воевать, мать Русь Пра-
вославная. Пусть даже неу-
дачно будет, если Богу угодно 
посрамить нас; но мы и пред 
своею совестью, и пред исто-
рией будем оправданы, что 
сделали своё дело как долж-
но. Напротив, если мы ничего 

прочного не доставим нашим 
братьям и воевать за них не 
станем, нам будет и пред со-
бой стыдно, и пред другими, и 
пред историей, и на том свете 
будет нас преследовать стыд 
и срам. Падёт Россия без вой-
ны ниже, нежели как унизит 
её неудача войны.

Слышно, что и в Питере, и 
у вас в Москве немало лиц, ко-
торые не благоволят к вой не 
и даже к самому заступни-
честву нашему. Это, долж-
но быть, выродки какие-ни-
будь. Ибо я не вижу и не слы-
шу, чтоб хоть где-нибудь было 
какое колебание в народе и 
среди всех провинциалов. Есть 
и тут лица с «высшими взгля-
дами», но и это всё грошовый 
народ».

Можно не соглашаться 
со святителем Феофаном, 
но параллели с нынешней 
ситуацией очевидны.

Сколько Россия положи-
ла в той войне русских жиз-
ней? Десятки тысяч. Зато 
отвоевали свободу Болга-
рии, она стала независимой 

страной. А позже Болгария 
воевала против России — 
и в Первой мировой, и во 
Второй. Но ждать благодар-
ности — это самое пошлое, 
что только может быть. Нет 
более унизительной кар-
тины, чем ситуация, ког-
да люди делают кому-ни-
будь добро в расчёте на бла-
годарность. Унизительно, 
смешно и пошло.

Брань между 
братьями 

В нынешней ситуации 
есть важная особенность: 
нам противостоят свои. 
Конфликт между братья-
ми — это страшно. В од-
ной из молитв наша Цер-
ковь просит Бога о предот-
вращении междоусобной 
брани как одного из самых 
тяжких испытаний.

У меня на Украине погиб 
бывший студент, ученик, 
которого я очень любил, 
— Павел Петрушенко. Он 
окончил Сретенскую се-

минарию и уехал к себе на 
родину, на Украину. Весной 
этого года пошёл в магазин 
и его по дороге мобилизова-
ли в ВСУ, даже не дали зай-
ти домой. Где-то под Изю-
мом он погиб.

Отпевают сегодня и на-
ших ребят из Пскова. Мой 
священник Александр Цы-
ганов, клирик псковско-
го храма Святого благо-
верного князя Алексан-
дра Невского, находился 
в одной машине с отцом 
Михаилом Васильевым, 
у него изрешечены ноги, 
повреждены лёгкое, желу-
док, кишечник, огромная 
потеря крови… (21 ноября 
отец Александр скончал-
ся. – Ред.)

Мне часто вспоминают-
ся строки Максимилиана 
Волошина:

А я стою один меж них
В ревущем пламени и дыме
И всеми силами своими
Молюсь за тех и за других.
Это написано в 1919 году, 

но как актуально сейчас!

Ответ людей 
из Донецка

Мы недавно открыли вы-
ставку в Манеже «Украина 
на переломе эпох». Сдела-
ли её за три недели. Сна-
чала планировали другую 
экспозицию — о России, 
о её красотах, просторах. 
Но когда посмотрели эти 
картинки — наши бескрай-
ние поля, леса, моря и сте-
пи, — поняли, что сейчас 
людям нужно не это. Что 
говорить надо о том, с чем 
мы просыпаемся, что це-
лый день у нас в голове и в 
сердце, с чем засыпаем. Это 
— Украина.

Не так давно я приезжал 
в Крым. Мы строим сей-
час в Севастополе истори-
ко-археологический парк 
«Херсонес Таврический». 
Это огромный комплекс: 
там будет несколько музе-
ев, международный архео-
логический центр, рекон-
струкции древнего горо-
да, ландшафтный парк и 

многое другое. И вот там я 
пообщался с людьми, при-
ехавшими из Донецка. Я 
спросил: «Как вы объясня-
ете жителям Донецка ре-
зоны этой битвы?» И мне 
ответили: «Нашим ничего 
объяснять не надо. Они и 
так всё понимают».

О причинах 
конфликта

Победа в этой военной 
операции будет горькой. 
Потому что с обеих сторон 
— русские люди: чеченцы, 
буряты, украинцы, гуцулы. 
Это междоусобная брань.

Но мы поставлены в эту 
ситуацию. Мы не полити-
ки, не военные, мы просто 
видим, что к этому пришло. 
Время ещё покажет многие 
причины, раскроет вину тех 
или иных сил, конкретных 
людей. Могу высказать своё 
личное мнение: я немного 
знаю Владимира Владими-
ровича Путина — без се-
рьёзнейших оснований он 
бы этого не начал. В меди-
цине есть понятие: жизнен-
ные показания к операции. 
Когда нужно немедленно 
оперировать, иначе гро-
зит гибель. Видимо, такие 
жизненные показания сло-
жились для России и было 
принято нелёгкое, вынуж-
денное решение. Как у свя-

«Сегодня надо говорить о том, 
что у нас в голове и в сердце. 
Это — Украина»

Только Бог может 
соединить, казалось бы, 
уже несоединимое. Поэтому 
важнейшее для нас сегодня — 
это искренняя молитва

Недавно митрополит Псковский и Порховский дал большое интервью те-
леканалу «Россия-24». Говорил о том, как осмыслить сегодняшние собы-
тия, какова цель спецоперации, что мы можем считать будущей победой. 
Цитировал Библию, приводил примеры из русской истории. Вот главные 
мысли владыки Тихона. 

Митрополит Тихон (Шевкунов)

Военный священник Александр Цыганов (1987-2022)
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Митрополит Тихон (Шевкунов) ответил 
на очень важные и болезненные вопросы 
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тителя Феофана: «Хочешь 
не хочешь, а ступай воевать, 
мать Русь Православная».

Мы обычно долго 
запрягаем

Сейчас часто говорят: 
дескать, многое идёт не 
так, как поначалу ожида-
лось. Но вспомните исто-
рию, ведь у нас и раньше 
так было. Напали францу-
зы — мы отступали до Мо-
сквы, сдали Москву, а по-
том стали побеждать и до-
шли до Парижа.

В 1915 году русская ар-
мия покинула огромную 
территорию, отступила из 
Галиции и Польши. Генера-
лы готовились к сдаче Ки-
ева, и только когда Нико-
лай II принял на себя зва-
ние Верховного главноко-
мандующего, наступление 
немцев удалось остановить. 
Сейчас многие называют 
царя Николая слабым пра-
вителем, но, когда он воз-
главил войска, мы не отда-
ли ни сантиметра русской 
земли — только наступали. 
Он был единственный, кто 
поддержал проект генерала 
Брусилова, и в 1916-м про-
изошёл знаменитый Бру-
силовский прорыв. Если 
бы не революция, то в кон-
це 1917 года русские войска 
победно вошли бы в Берлин 
и в Стамбул — об этом пи-
сали в своих мемуарах не-
мецкие и австрийские во-
еначальники.

То есть мы, как в пого-
ворке, долго запрягаем: на-
чинаем военные действия, 
проявляя непрофессиона-
лизм, дилетантизм, лень. И 
потом уже по ходу дела на-
бираемся опыта.

Постигло 
несчастье

Главный ужас в том, что 
мы воюем сегодня с укра-
инцами — с людьми нашего 
народа, с теми, с кем у нас 

огромное количество кров-
ных, дружеских, культур-
ных, исторических и других 
связей. Как мы недосмотре-
ли? Как попустили востор-
жествовать тем внешним 
силам в мире и внутренним 
силам на Украине, которые 
стремились к этой войне, 
подталкивали к ней? Как 
получилось, что их ужасная 
мечта — стравить Россию и 
Украину — осуществилась 
в реальности? 

Вспоминаю библейскую 
Книгу Иова. У него погиб-
ли все дети, разрушилось 
всё, чем он жил. И он вос-
клицает: «Стоны мои льют-
ся, как вода, ибо ужасное, 
чего я ужасался, то и по-
стигло меня; и чего я бо-
ялся, то и пришло ко мне. 
Нет мне мира, нет покоя, 
нет отрады: постигло не-
счастье!»

Кто замышляет 
смуту

История учит: война мо-
жет стать одним из пред-
вестников и катализаторов 
кошмарной разрушитель-
ной революции. Здесь не 
повезёт никому — будут в 
проигрыше абсолютно все. 

Дай Бог, чтобы не дошло 
до такого. Поэтому сегод-
ня нам надо быть очень и 
очень ответственными.

Не стал бы проводить 
аналогии между последним 
русским царём и президен-
том Путиным. Николай 
Александрович, при всей 
моей любви к нему, и сегод-
няшний правитель России 
— это совершенно разные 
люди. Но то, что в истории 
у нас есть революции, бун-
ты, поддерживаемые с За-
пада, — это сто процентов. 
К таким болезням надо го-
товиться: они чрезвычайно 
опасны. И те, кто замышля-
ет у нас перевороты и сму-
ты, либо просто ничего не 
понимают, либо настолько 
безжалостны, что им чужая 
жизнь — полушка, да и своя 
— копейка.

Одной любви 
мало

Трагедия 1917 года во 
многом объясняется пове-
дением русских элит, кото-
рые предали национальные 
интересы страны. Но уди-
вительно: при этом все хо-
тели для России только до-
бра! И Гучков — инициатор 

февральского переворота, и 
князь Львов — первый гла-
ва Временного правитель-
ства, и Керенский — сле-
дующий глава, и генералы, 
требующие от Николая II 
отречься от престола, и ин-
теллигенция, которая без 
оскорбления не произно-
сила имени государя, и Го-
сударственная дума, кото-
рая тоже «ради блага Рос-
сии» активно участвовала 
во всеобщем развале.

Все они со своей беско-
нечной любовью к России 
постепенно передали стра-
ну в руки Ленина, сказав-
шего: «На Россию мне, го-
спода хорошие, наплевать!»

Поэтому у тех, кто жи-
вёт в России, должна быть 
не только любовь, но и му-
дрость, ответственность, 
верность и преданность не 
своим интересам, а интере-
сам страны.

Какая нужна 
идеология

Говорят, что нам нужна 
идеология. Но какая? Иде-
ологию из пальца не высо-
сешь, в кабинетах не напи-
шешь. Вот у них идеоло-
гия сложилась: «Украина це 
Европа!» Тут всё понятно: 
«Наше будущее — в Европе, 
она нам поможет, нас защи-
тит, сделает нас богатыми». 

А каково будущее Рос-
сии? Это нельзя взять и 
придумать. Это должно ро-
диться в народе. Когда? Бог 
знает. Но без этого никак.

Можно, конечно, сказать: 
«Россия — оплот христиан-
ских ценностей!» Звучит 
красиво, рождает гордость за 
Отечество. Но чему предше-
ствует гордость? Падению! 
Так что не надо. Пусть каж-
дый старается стать опло-
том христианских ценностей 
в собственной душе, пусть 
каждый отвечает за себя.

Да, сегодня Россия в го-
сударственном масштабе 
противостоит разруши-
тельным веяниям, которые 
идут с Запада, в том чис-
ле ЛГБТ, разложению се-
мьи. Но объединяющая на-
род идея должна включать 

в себя нечто совершенно 
другое: будущую привлека-
тельную, прекрасную и ре-
альную жизнь. Вспомним 
идеологию большевиков, 
которая сработала в нашей 
стране: «Сливеют губы с хо-
лода, но губы шепчут в лад: 
«Через четыре года здесь бу-
дет город-сад!»

Это Маяковский, стихи 
о рабочих Новокузнецка. 
Тогда люди строили заме-

чательное будущее для всех 
— такое, чтобы все были на 
равных и всем было хорошо.

Что станет 
победой 

Победа на Украине бу-
дет заключаться в том, что 
те ростки нацизма, кото-
рые мы там видим, а ино-
гда не ростки — деревья и 
даже кошмарные заросли, 
— они будут уничтожены. 
Уничтожено зло, а не люди. 
Зло в душах. И справить-
ся с этим злом — наша об-
щая задача, это общее дело 
и России, и Украины.

Знаете, что меня пора-
жает? У нас Псковская ди-
визия, и я часто общаюсь с 
людьми, которые вернулись 
с театра военных действий. 
За всё это время я не видел 
ни одного человека, пыла-
ющего ненавистью к укра-
инцам. Встречал раненых 
— инвалидов на всю жизнь! 
— у них нет ненависти. Ког-
да же смотришь некоторые 
репортажи и высказывания 
с той стороны, то поражает 
именно ненависть. 

Иногда в адрес нашей 
Церкви раздаются упрёки: 
дескать, где же плоды ду-
ховного возрождения? А вот 
они, настоящие плоды — 
вот эти ребята, говорящие 
без ненависти, а со скорбью, 
печалью о том ратном тру-
де, который им довелось не-
сти. Свидетельствую своей 
священнической совестью: 
ни разу не видел у них не-
нависти. Это то, что меня 
вдохновляет. Они и станут 
нашей будущей элитой. 
Оттуда они  выйдут новы-
ми людьми, которые очень 
многое сделают для России, 
как бы сложно ей в дальней-
шем ни было.

Полностью интервью с ми-
трополитом Тихоном мож-
но посмотреть на сайте 
Сретенского монастыря 
pravoslavie.ru/149423.html

Уничтожить ростки нацизма, 
которые мы там видим, 
справиться со злом — общее 
дело и России, и Украины

Военный священник Валерий укрепляет дух российских военных, защищающих Донбасс
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Место встречи 
изменить нельзя

— Отец Роман, что вы скаже-
те о таком рассуждении: здесь 
меня отвлекают заботы и со-
блазны, а там всё суетное уйдёт 
и начнётся духовный рост? 

— Скажу, что духовный рост 
возможен только в земной жиз-
ни. Господь так устроил, что наша 
земная жизнь является подго-
товкой к встрече с живым Богом. 
Такова уж концепция христиан-
ского учения: всё самое важное 
в духовном плане происходит во 
временно Vм отрезке, называющем-
ся земной жизнью. И главное для 
определения загробной участи че-
ловека происходит здесь, на зем-
ле, где он лжёт или говорит прав-
ду, поступает честно или лукавит, 
совершает грехи или воздержива-
ется от них. Так что для ответа на 
вопрос, можем ли мы развиваться 
после земной кончины, необхо-
димо чётко понимать, что такое 
жизнь, что такое смерть, что та-
кое жизнь вечная, которая ожи-
дает нас за гробом.

— И как же всё это понять?
— Как правило, в ежедневной 

суете мы отгоняем от себя эти 
очень важные понятия, хотя в 
них, по сути дела, и кроется всё 
наше христианство. Итак, что та-
кое жизнь? В православном пони-
мании это, как я уже сказал, под-
готовка к встрече с живым Богом. 
В течение жизни человек может 

встретиться с Ним в Таинстве кре-
щения, в момент духовного оза-
рения, услышать из Священного 
Писания наставления пророков 
Божиих. И человек начинает ис-
кать Бога, а дьявол начинает бо-
роться за его душу, соблазняя раз-
личными грехами и внушая мыс-
ли, что все вокруг так поступают. 
Человек пробует предложенный 
грех, но чаще всего со временем 
разочаровывается в нём, осозна-
вая, что здесь нет Бога. А где Он? 
Опытным путём, нередко долгим 
и трудным, человек приходит к 
выводу, что Бог пребывает лишь 
в добродетельной жизни. Оказы-
вается, понимание Бога, осозна-
ние Его присутствия возможны 
только в добродетельной жизни. 

В Священном Писании в запо-
ведях блаженства Господь сказал: 
«Блаженны чистые сердцем, ибо 
они Бога узрят». Человек встреча-
ется с Богом через благодать, по-
стоянно ею питается и совершает 
всё новые добрые дела. Это и на-
зывается стяжанием Духа Свято-
го. И это есть настоящая жизнь.

На «потом» 
не рассчитывайте

— А смерть? 
— Смерть есть не что иное, как 

продолжение жизни. Наше об-
щество, воспитанное светской 
культурой, к сожалению, пола-
гает, что смерть — это некая точ-
ка, завершение. Однако для пра-
вославного христианина смерть 
состоит в переходе от одного со-
стояния в другое. Как некую точ-
ку смерть можно воспринимать 
лишь в развитии духовной жиз-
ни. На протяжении жизни чело-
век готовится к экзамену, после 
смерти он открывает дверь в дру-
гой мир и предстаёт перед судом 

Божиим. Времени готовиться уже 
не осталось. Мы знаем, что Гос-
подь будет судить нас милосерд-
но, но то, что будет дана оценка 
всей нашей жизни, — это одно-
значно. Согласно православной 
традиции человек умирает телес-
но, но не прекращаются его со-
знание, душа, само существова-
ние человека. Мы знаем о житии 
блаженной Феодоры, в котором 
описаны посмертные мытарства, 
разбор всех её поступков, смя-
тение души. Точно так же будет 
трепетать душа любого челове-
ка при вступлении в жизнь веч-
ную. Пройдя испытания, мы бу-
дем ожидать пришествия Христа, 
когда Он произведёт окончатель-

ный суд над миром. В духовной 
литературе мало внимания уде-
ляется загробной жизни, акцент 
делается на земной, в которой мы 
должны стремиться быть со Хри-
стом, чтобы и там с Ним быть. Как 
говорит апостол Павел: «Имею 
желание разрешиться и быть со 
Христом, потому что это несрав-
ненно лучше». Пока мы живы, 
нельзя ничего откладывать на 
потом. Никакого «потом» в этом 
смысле не будет. Будет только со-
жаление о впустую потраченном 
времени. Точно так же, как сей-
час мы нередко сожалеем, что по-
тратили годы на ненужные дела.

Привычки 
останутся прежними

— А молитва после смерти 
возможна? И сохранится ли 
тогда у нашей души какая-либо 
свобода выбора?

— Непростой вопрос. Могу вы-
сказать лишь свою точку зрения. 
Мы веруем, что святые молятся 
за нас у престола Вседержителя. 
Соответственно, свобода выбора 
остаётся у человека и после смер-
ти, поскольку он остаётся лично-
стью. Человек теряет физическое 
тело, но не теряет сознание. В той 
или иной мере у него остаются 
правила и привычки, которые он 
наработал в земной жизни. Если, 
например, человек привык по-
могать людям, он будет скорбеть 
при виде адских мучений других. 
Если привык молиться Богу, то 
самой главной радостью станет 
встреча со Христом, которого он 
полюбил при жизни. А если чело-
век привык думать только о себе, 
всё время возмущаться, спорить, 
то, даже увидев райские чертоги, 
он найдёт повод для осуждения.

Беседовала Марина МОРОЗОВА

Не откладывай на загробную жизнь то, 
что можно сделать лишь в этой
Можем ли мы стать лучше, совершеннее после земной кончины?

Тот, кто привык 
думать только 
о себе, и в раю 
найдёт повод 
для осуждения 

Посмертная участь зависит от того, как жил на Земле. 
Фрагмент фрески Микеланджело «Страшный суд»

Е сли что-то не успели сделать сегодня, 
доделаем завтра. Так живут многие. 
Но если «завтра» — это то, что после 
нашей земной кончины? Будет ли у 

нас возможность наверстать упущенное, ис-
править ошибки? Об этом беседуем со свя-
щенником Романом Колесниковым, настояте-
лем храма Кирилла и Мефодия в Ростокине.
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Когда увидим 
болящего, 
то не будем 
пытаться 
объяснять причину 
его болезни, 
но постараемся 
утешить его.

Преподобный 
Анатолий Оптинский az
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Электронную версию читайте на сайте
www.krest-most.ru
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? Что самое главное во время 
Рождественского поста: 
ограничить себя в еде, пре-

кратить развлечения или как мож-
но чаще бывать в храме? По каким 
признакам можно понять, что на-
шёл правильную меру поста? 

Алексей

Отвечает настоятель 
храма Святого благо-
верного князя Андрея 
Боголюбского на 
Волжском иерей Ки-
рилл Краев:

— В пост всё важно: 
ограничить себя и в еде, 
и в развлечениях, и, конеч-
но, чаще бывать в храме на богослу-
жении, ведь пост без молитвы даже 
вреден. Воздержание не является са-
моцелью — это лишь средство, что-
бы приблизиться к Богу. 

Пост — время, когда в душе необ-
ходимо навести порядок, изгнать из 
неё грехи и пороки, чтобы на их ме-
сто пришли добродетели. Смиряя 
тело постом, мы можем исправить и 
свою душу. Святитель Иоанн Злато-
уст пишет: «Будем воздерживаться от 
пищи, а прежде всего — от грехов». 

Следующий важный шаг — это 
покаяние, исправление. В течение 
поста нужно непременно прийти 

на исповедь и причастие. Парадок-
сально, но многие постящиеся даже 
не знают об этом. 

Далее нужно наполнить время 
поста добрыми делами. Тот же свя-
той учит нас: «Ты постишься? На-

питай голодных, напои жаждущих, 
посети больных, не забудь заклю-
чённых. Утешь скорбящих и пла-
чущих; будь милосерден, кроток, 
добр, тих, долготерпелив, незлопа-
мятен, благоговеен, истинен, благо-
честив, чтобы Бог и пост твой при-
нял, и в изобилии даровал плоды 
покаяния».

А мера поста у каждого своя: со-
весть подскажет. Здесь важно не ре-
корды устанавливать, а смиряться, 
исходя из своих реальных возмож-
ностей. Иными словами, лучше «не-
допоститься», чем «перепоститься». 

Как найти свою меру поста

Мы смиряем 
тело для того, 
чтобы очистить 
душу от страстей

? Хожу в церковь 
много лет. Недав-
но мне поставили 

диагноз «онкология». 
Врачи предлагают опе-
рацию, но успех не га-
рантируют, а мне кажет-
ся, что лучше больше 
молиться и надеяться 
на Бога. Надо ли согла-
шаться на лечение?

Дмитрий Ильич

Отвечает доктор 
медицинских 
наук, врач 
высшей ка-
тегории 
протоиерей 
Сергий Фи-
лимонов:

— В такой 
ситуации луч-
ше всего довериться 
опытным врачам. Современ-
ная хирургия позволяет добить-
ся хороших результатов: после 
радикального удаления опухо-
ли многие больные живут 10-
20 лет и дольше. При этом важ-
но не ослабевать в церковной 
жизни: молиться, каяться, при-
бегать к церковным Таинствам.

Знаю случай, когда боль-

ная с 3-й стадией рака желуд-
ка уже готовилась к операции. 
Перед этим она переосмыс-
лила свою жизнь и дала обет 
Богу, что, если останется жи-
вой, оставшееся время жиз-
ни посвятит Церкви. Вскоре 
при очередном обследовании 
врачи с удивлением обнару-
жили исчезновение опухоли. 
Больная впоследствии приня-
ла участие в восстановлении 
многих православных храмов. 

Другой случай произошёл 
на острове Кипр. Там муж-

чина преклонного возрас-
та исцелился от рака 4-й 
степени, молясь свято-
му архангелу Рафаилу. 
Исцеление произошло 
в течение одной ночи.
Однако такие чудесные 

явления происходят редко и 
рассчитывать, что опухоль обя-
зательно пройдёт сама собой, 
было бы ошибкой. «Почитай вра-
ча честью по надобности в нём, 
ибо Господь создал его, и от Вы-
шнего — врачевание», — сказа-
но в Библии. Самое правильное 
для больного — принимать про-
писанное врачами лечение и од-
новременно усиленно молиться, 
жить церковной жизнью.

Что делать верующему 
при тяжёлом диагнозе
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Во время поста обязательно нужно прийти на исповедь и причастие
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Отец Евграф помога-
ет больным тубер-
кулёзного диспан-
сера в городе Со-

ликамске Пермского края. 
Иногда, словно медбрат, 
ухаживает за лежачими. Но 
главное — молится, общает-
ся, читает канон за болящих, 
отвечает на их вопросы. Все 
в больнице знают, где на-
ходится эта палата, став-
шая часовней, с распятием, 
с иконами, с лампадами, с 
аналоем. Здесь он крестит 
тех, кто этого желает.

Вот один лишь пример 
из его рассказа:

— Иду по коридору, вижу: 
в одну из палат дверь от-
крыта, и там сидит женщи-
на лет сорока. Похоже, со-
всем слабая, кожа да кости. 
Спросил имя. «Нина». — 
«Крещёная?» — «Нет». — «А 
будешь?» — «Буду». Потом 
она вдруг отказалась. Я не 
настаивал, на всё воля Бо-
жья. Через час она опять: 
«Хочу креститься!» Поса-
дили её в коляску — и в ча-
совню. Крестить мне благо-
словил наш Соликамский 
архиепископ Зосима, мир-
ским чином, без миропома-
зания. Перед этим объяс-
нил ей правила христиан-
ской веры. Окрестил я её, 
подарил икону и молитвос-
лов. Она с этими подарка-
ми потом не расставалась, 
всё время читала молитвы. 
И на той же неделе мирно 
отошла ко Господу.

Особое 
послушание

Священники в таких ри-
скованных заведениях — 
приходящие, да и приходят 
многие не без опаски: всё-
таки заразная болезнь. Но 
отца Евграфа благословили 
поселиться прямо в боль-
нице, рядом с часовней. Он 
называет это «творческой 
командировкой».

А «командировали» его 
из родного Иоанно-Бо-
гословского монастыря в 
городе Чердынь, это час 
езды от Соликамска. Там 
он служил послушником с 
2007 года: сначала работал 

в кочегарке, как главный 
герой известного фильма 
«Остров», а позже — кела-
рем, поваром, звонарём. В 
2014-м принял постриг. От-
правляя его к больным, на-
местник обители игумен 
Герасим объяснил своё ре-
шение так: «Тебе там боять-
ся нечего — у тебя уже од-
ного лёгкого нет. Поезжай. 
Если примут тебя, там и по-
селишься».

Лёгкого отец Евграф ли-
шился за несколько лет до 
этого: пришлось долго бо-
роться с туберкулёзом. Пе-
ренёс десяток операций, не 
раз был на грани гибели. То, 
что выжил, врачи сочли чу-
дом. И сейчас он относится 
ко всем больным, как к бра-
тьям и сёстрам. Ест с ними 
из одного котла, не подаёт 
виду, что чего-то опасает-
ся, потому что знает: боль-
ные это очень чувствуют.

Помощь святой 
Матроны

Сегодня трудно пове-
рить, что энергичный, под-
тянутый, с зычным голо-
сом монах Евграф даже не 
надеялся выжить: много 
месяцев провёл в реани-
мации, похудел там на 30 
кило и имеет вторую, не-
рабочую, группу инвалид-

ности. Одно слово — чудо. 
Сам он объясняет это про-
сто: милость Божия и по-
мощь святой Матроны Мо-
сковской.

Молиться ей с особым 
усердием он начал задол-
го до монашества. И повод 
тогда был серьёзный: упал 
со строительных лесов, раз-
бился, поломал ноги так, 
что едва не дошло до ампу-
тации. А потом пришлось 
мучительно восстанавли-
вать чувствительность, за-
ново, со слезами, учиться 
ходить.

Было в его жизни и ещё 
одно испытание, за которое 
отец Евграф тоже благода-
рит Бога. В начале 2000-х он 
приехал в Москву из Перм-
ского края, чтобы предло-
жить столичным продюсе-
рам свои песни. Думал тог-
да и о деньгах, и о славе. Но 

в первый же день на вокзале 
у него украли все докумен-
ты и кошелёк. Гол как сокол. 
Как теперь ехать обратно?

Сперва ночевал в подъез-
дах, а потом устроился раз-
норабочим. Судьба привела 
в Институт глазных болез-
ней: чистил там террито-
рию, выносил мусор. На-
деяться оставалось только 
на Бога. Именно тогда стал 
практиковать Иисусову мо-
литву, изредка прибавляя к 
ней какие-то просьбы. На-
пример, очень хотел читать 
Священное Писание. И од-
нажды утром, освобождая 
больничный мусоропро-
вод, обнаружил новую Би-
блию, в упаковке! Откуда 
она взялась? Этим вопро-
сом он даже не задавался — 
просто опустился на колени 
и возблагодарил Господа.

Подарки 
от монахинь

Недавно монах Евграф 
приезжал в Москву. Пер-
вым делом отправился в 
Покровский женский мо-
настырь, к блаженной Ма-
троне. Монахини в обите-
ли щедро одарили его освя-
щённым елеем и благоуха-
ющими цветами, которые 
лежали около святых мо-
щей Матронушки.

А ещё он встретился с 
добрым другом — москов-
ским журналистом, кото-
рый 40 лет назад написал 
большой очерк о будущем 
иноке в газету «Комсомоль-
ская правда». Тогда, в 1981 
году, Евграф был Алексан-
дром Федосеевым, ярким 
комсомольским лидером из 
Коми-Пермяцкого округа. 
Горел энтузиазмом, причём 
настолько искренне, что 
это заинтересовало круп-
нейшую газету. «Колодец 
чистой воды» — так назы-
валась та статья.

В защиту 
сельского храма

— После публикации мне 
пошли письма от читателей 
со всего Советского Сою-
за, — с улыбкой вспомина-
ет он. — Одна девушка из 
Татарстана даже написала: 
люблю вас, еду к вам и буду 
у вас жить. Слава Богу, ни-
кто не приехал. Я исправ-
но отвечал на все письма...

Мог ли он тогда помыс-
лить, что станет монахом? 
Нет, хотя в песнях, кото-
рые он писал, слово «Бог» 
встречается часто. И ещё 
был интересный случай: в 
глухие атеистические вре-
мена он на заседании парт-
актива горячо выступил за 
восстановление разрушен-
ной Никольской церкви в 
родном селе Коса. Партий-
ные бонзы были неприят-
но удивлены такой иници-
ативой. А он, молодой, за-
дорный, настаивал: храм 
превращён в отхожее ме-
сто, больно, это же памят-
ник нашей истории!

Сегодня белокаменная 
Никольская церковь с тре-
мя приделами полностью 
восстановлена.

Можно сделать 
доброе дело

Есть у монаха Евграфа 
одна вполне земная меч-
та: приобрести автомобиль 
для служебных поездок. Ез-
дить приходится то в посё-
лок Нижнее Мошево, то в 
село Толстик, то в Городи-
ще, где церковь иконы Бо-
жией Матери «Знамение».  
Расстояние от одного храма 
до другого — около 20 ки-
лометров, добираться не-
просто. Приходится поль-
зоваться попутками или 
идти пешком.

Служит он в этих хра-
мах вместе с белым свя-
щенником — настоятелем 
Знаменской церкви иере-
ем Константином Курса-
ниным. Отец Константин 
приспособился к постоян-
ным разъездам не совсем 
обычным образом: купил 
дешёвый велосипед и объ-
езжает храмы. Крутит пе-
дали, пока не выпадет снег.

Этой просьбой — помочь 
в покупке машины — завер-
шился наш разговор. 

Деньги можно перечис-
лить на карту Сбербанка 
№2202 2005 0813 7575. 

Каждого, кто отзовётся и 
поможет, отец Евграф про-
сит указать в сообщении 
слово «Машина» и обяза-
тельно назвать своё имя — 
он будет за нас молиться.

Михаил УСТЮГОВ
Фото предоставлены 

отцом Евграфом

«Тебе 
в больнице 
бояться 
нечего — 
у тебя уже 
одного 
лёгкого нет»

Заботы и радости 
монаха Евграфа 
из Соликамска

Иоанно-Богословский монастырь, где Александр Федосеев стал монахом Евграфом

Как 
секретарь 
райкома 
комсомола 
принял 
постриг 
и стал 
крестить 
больных

Отец Евграф радуется любому времени года 
и продолжает писать стихи и песни
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На счету у актёра 
Василия Мищенко 
более девяти де-
сятков фильмов, в 

том числе «Оттепель», «Зор-
ге», «Стрельцов», «Первый 
Оскар». Как режиссёр он 
снял восемь картин, среди 
них «Батюшка» — о возрож-
дении храма, веры и любви.

Дороже 
фестивальных 
наград

— Василий Константи-
нович, сериал «Батюшка», 
на мой взгляд, мог снять 
только человек право-
славный. 

— Не могу назвать себя 
воцерковленным: я толь-
ко в пути, но чувствую, что 

Господь и мой ангел-храни-
тель всегда рядом. Я и на 
Афоне два раза побывал, 
потому что Господь привёл. 
Мне это тогда очень нужно 
было: душа туда стремилась 
— и всё случилось само со-
бой. Что касается фильма, 
то, хотя он и не был отмечен 
на фестивале православно-
го кино «Золотой Витязь», 
знаю, что полюбился зри-
телям, а это для меня — са-
мая большая награда. «Ба-
тюшку» показывают по те-

левизору по православным 
праздникам. Не раз видел, 
что фильм продавали в цер-
ковных лавках. Значит, всё 
было не зря. 

Господь спас
— Как вы пришли к 

вере?
— Меня крестили совсем 

маленького — в год или в 
два. Рядом с хутором Лит-
виновом в Ростовской об-
ласти, где я родился, была 

только одна церковь, и, 
по-моему, староверче-
ская. Вот с того времени 
всегда чувствовал Госпо-
да рядом, и только это не 
раз спасало. Я из после-
военного поколения, 
и мы, мальчишки, в 
донских степях, через 
которые немцы шли на 
Сталинград, откапывали 
патроны, мины, гранаты. 
Так случилось однажды в 
1963 году, когда я учился во 
2-м классе, а со мной были 
ребята чуть постарше. Раз-
вели костёр, бросили туда 
мину, товарищи стали её 
ещё арматуриной бить, что-
бы быстрее взорвалась. И 
она гаркнула... Когда очнул-
ся, смотрю: ребята почему-
то без одежды лежат — один 
ничком, другой на животе, 
ещё живой, и рукой подгре-
бает свои внутренности. Я 
побежал за помощью, чув-
ствую: в сапогах что-то хлю-
пает. Смотрю: кровь, все 
ноги посечены осколками. 
Господь меня спас — зна-
чит, для чего-то оставил. 
И родителям моим, угнан-
ным в немецкий концлагерь 
в Людвигсбурге, Господь 
не дал пропасть. Их, слава 
богу, не бросили в топку, 
а забрали помогать по хо-
зяйству. Там они и позна-
комились.

Мы же крещёные
— Вы с супругой вен-

чались ещё в советские 
годы, когда это властью 
не приветствовалось…

— Мы же крещёные, по-
тому и венчались. Супру-
га в детстве ходила в музы-
кальную школу в посёлке 
Северном в Москве, и вен-
чались мы неподалёку — 
в старинной церкви Вла-
димирской иконы Божи-
ей Матери в Виноградове. 
Кстати, храм реставриро-
вал мой тесть. А кроме того, 
храм Вознесения Господ-
ня, где венчался Пушкин, 
участвовал в строительстве 
свечного завода в Софрине. 
Тесть был знаком с Патри-
архом и нас познакомил.

— Какая икона вам наи-
более дорога?

— Старинный образ свя-
того Василия. Её мне со 
словами: «Спасибо, папа, 
что взял меня в фильм», 
подарила дочь Дарья после 
окончания съёмок. Дарья 
окончила Школу-студию 
МХАТ. Перед этой ико-
ной каждый день молюсь 
за нашу веру, за Родину, за 
наших солдат, за родных, 
за всех своих крестников. 
У меня четверо крёстных 
детей. Мишу Ефремова и 
Алёну Яковлеву крестили 
вместе уже взрослыми. А 
до этого моими крёстны-
ми детьми стали Сергей 
Каргин, сын моего дру-
га — актёра и каскадёра 
Саши Каргина, — и Нина 
Добрынина, дочь Николая 
Добрынина. Теперь уже от-
казываюсь, когда зовут в 
крёстные, потому что это 
очень ответственное дело.

Беспокоит 
расчеловечивание

— Что вас сегодня осо-
бенно тревожит? 

— Расчеловечивание бес-
покоит, об этом ещё Васи-
лий Макарович Шукшин 
говорил. Сегодня это проб-
лема мирового масштаба. 
Люди утрачивают челове-
ческие качества, не веда-
ют, что творят, и будут за 
это сильно наказаны. Мне 
хотелось бы остановить их, 
кричать, что не надо идти 
тёмными тропами: они не 
приведут вас к счастью. В 
самой великой книге — в 
Евангелии — всё-всё о нас 
написано: что было, что 
ждёт. Зависит от того, по 
какой дороге пойдём. Ска-
зано же: «Кто будет веро-
вать и креститься, спасён 
будет».

— Американский кон-
грессмен Раскин сказал, 
что Россию надо уничто-
жить как православную 

страну с традиционными 
ценностями. Как на это 
реагировать?

— Я стараюсь брать при-
мер с нашего президента. 
Уж сколько на него выли-
вается грязи, негатива, а 
его выдержка — пример для 
всех. Уверен, что всем всё 
воздастся, и этому амери-
канцу тоже.

При возможности 
снова поеду 
в Донбасс

— Поддерживать жите-
лей и защитников Дон-
басса вы считаете своим 
долгом. Почему?

— Читал там письма де-
тей к нашим защитни-
кам. Письмо мальчика с 
Байкала тронуло до слёз. 
Меня просили обязатель-
но рассказать, что для на-
ших военных такая под-
держка очень важна: «Мы 
понимаем тогда, за что мы 
бьёмся». В Донбасс я рвал-
ся, когда операция только 
началась, но в военкомате 
сказали, что в 67 лет я уже 
на учёте не состою. Тогда 
решил поддержать защит-
ников чем могу — своим 
творчеством. Летом побы-
вал в Донецке и в Луганске, 
встречался с граждански-
ми и с военными. У мно-
гих на груди православные 
крестики. При возможно-
сти ещё поеду. Я понял, что 
люди очень хотят общать-
ся: им не столько сам кон-
церт нужен, сколько — по-
говорить. Ведь у большин-
ства, кроме этой страш-
ной тяжелейшей работы, 
сейчас ничего нет. Счи-
таю, что все нормальные 
люди должны хоть чем-то 
помочь в трудные мину-
ты своей стране, своему 
народу.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА 

В военкомате сказали,
что в 67 лет уже не состою 
на учёте, тогда решил 
поддержать бойцов творчеством

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

ВАСИЛИЙ МИЩЕНКО: 
Молюсь за Родину 
и наших военных
Заслуженный артист России рассказал о своём пути к вере 
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Время концерта 
назначить нельзя

— Вы рассказывали в своём 
Телеграм-канале, что вам не 
сразу удалось попасть в Дон-
басс: запланированные поездки 
срывались не по вашей вине…

— Да, мы хотели приехать с 
концертом, и восемь актёров уже 
были готовы выезжать. Думали, в 
каком ключе лучше сделать кон-
церт, и сошлись во мнении, что 
солдатам надо отдохнуть, поэто-
му петь им песни о войне не стоит. 
Но поехать не получилось. Также 
пока не удалось слетать со спек-
таклем «Слуга двух господ» (теа-
тральный салон «Сцена 23»), где 
я играю Труффальдино. Это лёг-
кая, весёлая пьеса, люди могли 
бы на два часа расслабиться. Но 
фронтовая обстановка не позво-
ляет устраивать концерты. Друзья 
нашей семьи, музыканты Витя 
Рыбин и Наташа Сенчукова, ез-
дили в Херсон, должны были вы-
ступать в четыре часа, а им сказа-
ли, что нужно перенести на два. 
Через час после того, как закон-
чился их концерт, Херсон стали 
бомбить. То есть невозможно на-
значить время выступления, что-
бы собрались слушатели: украин-
ская сторона обязательно этим 
воспользуется, и оттуда прилетит 
прямо во время представления.

— И всё-таки вам удалось 
добраться до Северодонецка, 
Луганска.

— Мы договорились с моими 
друзьями, актёрами Аристархом 
Венесом и Мишей Мамаевым: как 
только у кого-то из нас возник-
нет возможность поездки, он нам 
звонит. И вот мне позвонил Ари-
старх: через четыре дня сможешь 

поехать? У меня как раз было не-
сколько свободных дней, и мы 
отправились. Двое военных нас 
сопровождали до границы, там 
передали другим. Мы оказались 
в Донбассе в тот момент, когда 
там проходил референдум. При-
везли с собой гуманитарку — тё-
плые вещи, игрушки, продукты.

Плёнка вместо стёкол
— В Интернете прошла 

информация, что вы удрали из 
страны и вас видели на границе 
с Грузией...

— Да, знаю про этот фейк: мы 
как раз были в Северодонецке, 
когда моя жена Катя прислала 
мне это сообщение. Мы с сол-
датами посмеялись, я стал де-
лать видео оттуда и выкладывать 
в Телеграм, на Ютуб и по своим 
знакомым раскидал. И мне сра-
зу стали писать коллеги, друзья: 
а чего меня не взял, я тоже хочу 
участвовать в гуманитарной по-
мощи! И сейчас, собирая новую 
партию гуманитарки, уже всех 
обзваниваю, кто сможет что-то 
передать, кто сможет поехать. На 
днях, к примеру, отправили в Се-
веродонецк специальную плён-
ку: её натягивают на окнах вме-
сто разбитых стекол, и она спа-
сает от холодов. Один мой знако-
мый, 80-летний дедушка, шьёт 
спальные мешки, они уже гото-
вы, ждут отправки. Для перевоз-

ки купили микроавтобус, в кото-
ром могут поместиться пять че-
ловек и ещё есть место для груза. 
Мы же перемещались по Донбас-
су на автобусе, который купил 
и подарил жителям музыкант 
Сергей Куприк, экс-солист груп-
пы «Лесоповал».

Пророк Илия — 
семейный святой

— У вас есть любимый свя-
той?

— Чаще обращаюсь к Нико-
ле Чудотворцу. А когда начались 
события на Украине, я стал об-
ращать особое внимание на Ар-
хангела Михаила, узнал, что он 
не отступился от Бога, высту-
пил во главе небесного ангель-
ского воинства. Вот сейчас бу-
дем записывать песню «Архан-

гел Михаил» — о том, что он ря-
дом с каждым, в окопе, он такой 
же солдат, как и ты.

— Какие библейские сюжеты 
вам особенно близки?

— Как-то меня пригласили на 
телеканал «Спас» в программу, 
где шёл разговор про Ильин день. 
У меня был вопрос, почему Илию 
Пророка сделали святым, ведь он 
своими руками казнил жрецов. 
Господь же нас учит прощать. А 
тут такое... И присутствовавший 
на передаче священник объяснил, 
что с позиции нашего времени эта 
казнь кажется жестокой, но если 
перенестись в ту эпоху и узнать, 
что эти жрецы приносили в жерт-
ву не ягнят, а младенцев, то дело 
предстаёт в ином свете. Сколько 
бы ещё вреда было от этих жре-
цов и их лживой веры, сколько бы 
могло ещё погибнуть невинных 

людей по вине этих язычников... 
Так что их гибель — справедли-
вое возмездие. И пророк Илия, 
можно сказать, наш семейный 
святой: моего деда звали Илья, 
думаю, в честь пророка.

Как пришёл к вере
— Вы недавно записали 

альбом «Время Z», где одна из 
песен называется «С нами Бог». 
Признаюсь, ни в одном вашем 
интервью на телевидении и в 
бумажных изданиях не нашла 
ни слова о вере.  

— Да, я считаю это очень лич-
ной темой. Да и говорить о том, 
что я верующий, для меня очень 
ответственно. Но сейчас измени-
лась ситуация, пора говорить от-
кровенно, чтобы убедить тех, кто 
ещё мечется. Конечно же, надо 
идти к Богу, в этом наше спасе-
ние. В такое время надо вставать 
стеной за страну, за веру.

— Тогда я спрошу: как вы 
нашли дорогу к храму?

— У моих родителей дома были 
иконы, мама молилась. Сам я к 
вере пришёл не сразу. И октя-
брёнком был, и пионером. Даже 
бегал у нас в Оренбурге с маль-
чишками попов дразнить, язык 
им показывал. Хотя я был тог-
да уже крещёным: моя бабушка 
позаботилась. Но я долгое вре-
мя не знал об этом. Бабушка рано 
умерла, не успела мне рассказать. 
Узнал позже, от мамы. И когда 
она мне рассказала, я поначалу 
даже вскипел: мол, почему меня 
не спросили, может, я не хотел?! 
Возник тогда такой подростковый 
протест. Поворот к вере произо-
шёл в армии, где было не просто: 
служил на Камчатке, вдали от се-
мьи, от друзей. Тогда и начал об-
ращаться за помощью к Богу. И 
дальше жизнь давала немало по-
водов для молитвы.

— Над чем вы сейчас рабо-
таете?

— Этот год стал прорывным для 
нашей страны, и у меня одна за 
другой пишутся песни. Сейчас 
дописываем песню «Донбасс» с 
детским хором из Луганска. 

Беседовала 
Елена Алексеева

В такое время, 
как сейчас, надо 
вставать стеной 
за страну, за веру

Вадим Колганов играет в театре «Школа современной пьесы», а 
широкая известность пришла к нему после роли в телесериа-
ле «Татьянин день». Он редко говорит о своей вере, и наша бе-
седа началась с другого — событий в Донбассе. Для него эта 

тема имеет особое, личное значение. В Дебальцеве живут его близкие 
родственники. Защищая эти земли, погиб его двоюродный брат, сейчас 
на фронте его племянник. 

Вадим активно участвует в сборе и отправке гуманитарной помощи 
и сам побывал в Донбассе. Актёр уверен, что сегодня для нашей стра-
ны особенно важен вопрос веры. Он пишет песни, и одну из них назвал 
«С нами Бог».

Образ Архангела Михаила символизирует победу над злом. 
Икона работы греческого мастера Теодора Пулакиса. XVII век
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Известный актёр — о молитве, о любимом святом 
и о помощи жителям Донбасса 
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ВАДИМ КОЛГАНОВ: 
Архангел Михаил 
сегодня — в окопах, рядом 
с нашими солдатами
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Недавно на Мясниц-
кой улице, в жи-
вописной усадьбе 
Салтыковых-Черт-

ковых произошло важное со-
бытие — открылся Новый те-
атр. Его создатель и художе-
ственный руководитель, из-
вестный режиссёр Эдуард 
Бояков задумал необычный 
проект, основанный на но-
вых художественных принци-
пах. Мы попросили его рас-
сказать о творческих планах 
и о личном опыте веры.

Опыт жизни 
в монастыре

— Эдуард Владиславо-
вич, что означает право-
славие для вас как для 
театрального режиссёра? 

— Православие — исто-
рия, настоящее и будущее 
России. Сегодня мы пере-
живаем глобальный пере-
ход: либеральная модель, 
которая задавала тон в те-
чение последних десятиле-
тий, уходит в прошлое. На 
смену ей приходит что-то 
новое. И понятно, что без 
православия нам не выжить 
и не быть теми, кем мы яв-
ляемся. В последнее вре-
мя в богемной среде вера 
была практически табуи-
рованной зоной. Говорить 

о ней было даже неприлич-
но, считалось, что это ин-
тимное, частное дело. Но 
почему? Что за глупость? Я, 
наоборот, готов заявлять, 
что я неофит, что я христи-
анин, что я раб Божий! 

— Вас крестили в дет-
стве. Как это произошло? 

— Когда мне было пять 
лет, родители привезли 
меня навестить деда в село 
Рацево Чигиринского рай-
она Черкасской области. И 
там его сестра, моя двою-
родная бабушка, решила за-
няться вопросом моего при-
общения к церкви. «Надо 
крестить!» — строго сказа-
ла она, и меня повели к свя-
щеннику. Когда мы приш-
ли в храм, батюшка моему 
имени удивился: «Какое-то 
не наше, не православное…» 
Бабушка быстро сориенти-
ровалась: «Эдя — это Федя!» 
Так и произошло — меня 
крестили Феодором. Но по-
настоящему верующим че-
ловеком мне ещё предстоя-
ло стать.

— Есть ли у вас люби-
мые места паломниче-
ства? 

— Я был во многих местах 
мира, которые считаются 
священными, но лишь одно 
произвело на меня силь-
нейшее впечатление: это 

Оптина пустынь, Иоанно-
Предтеченский скит. Неко-
торое время я жил в скиту, 
и сейчас сложно передать, 
что там со мной происходи-
ло. Это тот опыт, что оста-
нется с тобой на всю жизнь. 
Искренне советую ищущим 
людям поехать, попросить-
ся в монастырь хотя бы на 
месяц, пожить с братией.

Лесков — 
самый русский

— Первой премьерой 
вашего театра стал спек-
такль «Лубянский гримёр» 
по мотивам рассказа Ни-
колая Лескова «Тупейный 
художник». Это необыч-
ный проект — без сцены, 
зрители погружены в 
окружающее их действие. 
Такой театр называют 
иммерсивным. Почему вы 
избрали этот формат?

— На мой взгляд, иммер-
сивность — это дух эпохи, 
качественно новый опыт по-
лучения информации, когда 
зритель не отделён от проис-
ходящего, а становится поч-
ти что действующим пер-
сонажем пьесы. Наше теа-
тральное пространство пре-
красно подходит для этого. 
Сами стены, интерьеры спо-
собны создавать ту нужную 
атмосферу, которая стано-
вится мощным источником 
воздействия на зрителя.

— А что определило вы-
бор самой пьесы?

— «Лубянский гримёр» 
сложился, можно сказать, 
сам собой, чудесным обра-

зом. Изначально мы плани-
ровали восстановить «Лав-
ра», а ещё сыграть премьеру 
«Скупого» с Леонидом Яку-
бовичем по Мольеру. Но, по-
пав в стены одного из краси-
вейших московских особня-
ков, решили начать с Леско-
ва. Это спектакль о жизни 
крепостного театра и свя-
занной с ним эпохе, об исто-
рии жесточайшей эксплуа-
тации, и не только телесной, 
но и эмоциональной. На мой 
взгляд, Лесков — самый рус-
ский, самый глубинно-пра-
вославный и при этом са-
мый таинственный, не до 
конца понятый писатель. 
Его невозможно перевести 

без потерь на другие языки 
в отличие от Толстого и До-
стоевского. И мы решили 
стартовать с этой истории, 
говорящей о невероятной 
любви к искусству, ведь те-
атр для крепостных был их 
единственной радостью. 

Впереди девять 
спектаклей

— Усадьба, где располо-
жен ваш театр, и в самом 
деле удивительна…

— Это шедевр москов-
ской архитектурной эклек-
тики, который сочетает са-
мые разные стили, от изы-
сканного рококо до замыс-

ловатого модерна. Свой 
театр мы рискнули на-
звать Новым. Здесь зало-
жена некая провокация: 
посмотрим, как будет зву-
чать это название через не-
сколько лет.  

— А какие у вас планы? 
— Наш театр — реперту-

арный, однако спектакли 
будут играться на разных 
площадках столицы. За се-
зон 2022/23 года планиру-
ем выпустить девять репер-
туарных спектаклей: и на 
основе современной дра-
матургии, и по классиче-
ским пьесам.   

Беседовала 
Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

«Эдя — 
это Федя», — 
сказала 
бабушка. 
Так меня 
окрестили 
Феодором

Режиссёр 
ЭДУАРД БОЯКОВ: 
Я раб Божий! 
Беседа с создателем нового необычного 
театра, открытого в центре Москвы 

Иоанно-Предтеченский скит — важное место для Эдуарда Боякова
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Так, оказывается, 
тоже можно

— Отец Максим, есть 
расхожее представление 
о том, в каких услови-
ях лечат алкоголиков и 
наркоманов: изоляция, 
строгие правила внутрен-
него распорядка. А у вас в 
«Фаворе» всё иначе. Ваши 
подопечные три месяца 
ходят на трёхчасовые 
занятия, а всё остальное 
время предоставлены сами 
себе, живут в своих квар-
тирах, ходят в магазины, 
и все соблазны — вот 
они, рядом. Разве и так 
можно?

— Жёстко управлять за-
висимым человеком, на 
наш взгляд, не совсем пра-
вильно. Это тоже зависи-
мость, только другого тол-
ка. А нам нужно, чтобы че-
ловек осознанно жил, чтобы 
понял себя, научился со-
бой управлять и стал ответ-
ственным за свои поступки. 
Наши психотерапевтиче-
ские занятия к этому ведут 
человека. И это вполне ре-
лигиозный подход — веру-
ющий человек всегда вну-
тренне свободен. Нам важен 
личный выбор человека, его 
осознанная потребность. 
Именно в этом мы ему по-
могаем, а вовсе не прода-
ём услугу: занятия в цен-
тре бесплатные. Мы нахо-
дим другие способы финан-
сировать работу «Фавора».

— Много ли тех, кто 
после ваших занятий 
осознанно становятся 
трезвенниками?

— Примерно половина. 
Мы регулярно обзваниваем 
бывших подопечных, выяс-
няем, как они живут, как 
себя чувствуют, получи-
ли ли то, зачем приходили 
в «Фавор».

— А что же ещё, кроме 
трезвого образа жизни, 
они здесь могут получить? 

— Воцерковление в самом 
широком смысле, знаком-
ство с церковью. Эта по-
требность у многих есть. А 
самое главное, за чем при-
ходят, — это, конечно, лю-
бовь, добрые отношения. Я 
думаю, что для некоторых 
людей прохождение реаби-
литации — это вообще чуть 
ли не самый светлый пе-
риод в жизни. Не для всех, 
конечно, но для некоторых 
— точно.

Пятая заповедь 
Моисея

— Но какая связь между 
реабилитацией и любо-
вью? Любовь — вообще не 
очень научный термин…

— Связь тут прямая. Как 
вы думаете, отчего люди на-
чинают употреблять нарко-
тики или алкоголь?

— Чтобы испытать 
новые радости, как они их 
понимают…

— Я убеждён, что люди 
употребляют всё это пото-
му, что они в жизни пере-
жили мощный опыт нелюб-
ви. Среди наркоманов и ал-
коголиков есть люди очень 
разумные, состоявшиеся, 
интеллектуально развитые. 
Человек понимает, что про-
исходит, но не может оста-
новиться. Как будто кто-
то повернул выключатель 
на саморазрушение. Я вре-
мя от времени опрашиваю 
своих подопечных. И в 90 
процентах случаев причи-
на кроется в детско-роди-
тельских отношениях. Че-
ловек, который в детстве 
претерпел какую-нибудь 
тяжёлую историю, не мо-
жет себя принимать спо-
койно. У 80 процентов на-

ших подопечных родители 
разведены. Начинаешь ко-
пать поглубже, и вылезает 
просто жуть. Это психоло-
гическое насилие: человека 
отвергали, игнорировали, 
у родителей не находилось 
для ребёнка тёплых слов. 
Могли предать. Бывает и 
ещё жёстче. Один парень у 
нас был, его в детстве отец 
в карты проиграл. Всю се-
мью — жену и двух детей. 
Это на юге России было, 
они спаслись, уехали к ба-
бушке с дедушкой. Ну вот 
что должно быть в душе у 
человека, если папа его в 
карты проиграл?

— Ну и как же этот 
выключатель повернуть на 

созидание, на свет? Если 
это вообще возможно…

— Вспомним заповедь 
Моисея о почитании роди-
телей. Она ведь невероятно 
мощная и глубокая. Кроме 
духовного образования, у 
меня есть ещё психологи-
ческое. Так вот с точки зре-
ния психологии наши вза-
имоотношения с родителя-
ми — это матрица нашей 
жизни. Но здесь нет фата-
лизма, потому что матри-
цу можно менять, её можно 
корректировать. Поэтому 
и повернуть выключатель 
на свет возможно. Однако 
часто люди об этом не до-
гадываются и продолжают 
существовать в этой матри-
це всю жизнь. Я вам боль-
ше скажу: скорее всего, и 
эти девушки, которые себе 
новые губы делают, тоже 
родом из детско-родитель-
ских отношений.

— Почему?
— Очень просто. Чело-

век себя не может принять, 
не может удовлетвориться 
своей внешностью. Ано-
рексия — подобная исто-
рия. И татуировки, шра-
мирование, пирсинги. Это 
аутоагрессия, только у не-

которых она выливается в 
более вызывающие фор-
мы. На мой взгляд, отсюда 
отчасти и гомосексуализм 
тоже. Человек себя не при-
нимает и пытается поме-
нять, как будто он от этого 
станет лучше. Впрочем, это 
уже несколько другая тема.

Мягкое 
воцерковление

— Что собой представ-
ляют занятия в вашем 
центре?

— Принципиально мы 
рассматриваем зависи-
мость, с одной стороны, 
как болезнь, с другой — как 
духовное явление. Поэто-
му и занятия двухсостав-
ные: психотерапевтические 
и духовные. Наши реаби-
литанты каждый день ве-
дут «дневники чувств» — в 
разных реабилитационных 
центрах эти дневники на-
зывают по-разному. Наши 
подопечные пытаются 
шаг за шагом разобраться 
в себе, понять, как они ста-
ли зависимыми и что нуж-
но сделать, чтобы ситуация 
поменялась. Если говорить 
о духовном, то, естествен-

но, за употреблением сто-
ят демонические силы. На
духовных занятиях мы рас-
сказываем о вере, стараем-
ся раскрыть опыт духовной 
практики — как личный, 
так и опыт людей святых. 
Недавно один из наших со-
трудников стал дьяконом, 
и теперь мы вместе с отцом 
Кириллом ведём духовные 
группы. Тут можно такой 
термин употребить — мяг-
кое воцерковление. Мы ни-
чего не навязываем людям, 
не заставляем их. Тем более 
что заставить верить невоз-
можно.

— Но они же изна-
чально понимают, что на 
занятия идут в Алексан-
дро-Невскую лавру, а не в 
пивбар…

— Конечно. В начале за-
нятий обязательно молит-
ва читается, специальное 
правило, обязательно посе-
щение литургий по воскре-
сеньям. Ты можешь быть 
неверующим, но должен 
прий ти, стоять и молиться.

— Может ли человек 
освободиться от зависи-
мости, а верующим так и 
не стать?

— Конечно, и такое бы-
вает.

— А наоборот? В Бога 
поверил, а употреблять не 
перестал?

— Возможно. В нашей 
программе сегодня веру-
ющих примерно 50 про-
центов.

— То есть они уже 
пришли к вам больными и 
верующими?

— Да, они употребляют 
и верят. И это их беда. Не 
секрет, что есть и священ-
нослужители зависимые. 
Но что это означает? Что 
у верующего человека се-
рьёзный кризис веры. Что 
духовная жизнь его нахо-
дится в тупике. Если чело-
век неверующий, то наша 
задача — помочь человеку 
встретиться с Богом. А если 
верующий, то помочь пере-
форматировать свою духов-
ную жизнь, переосознать, 
выстроить её заново.

«ФАВОР» поможет 
справиться с бедой
Как работает в Санкт-Петербурге уникальная амбулаторная программа помощи 
наркозависимым и алкоголикам 

Убеждён, 
что люди 
употребляют 
отраву 
потому, что 
они пережили 
мощный 
опыт нелюбви

П ротоиерей Максим Плетнёв служит в храме 
Спаса Нерукотворного Образа на Конюшенной 
площади Санкт-Петербурга. И уже четверть 
века занимается реабилитацией зависимых. В 

2015 году он создал первую в России православную ам-
булаторную программу помощи наркоманам и алкоголи-
кам «Фавор» и до сих пор ею руководит. 

У священника Максима Плетнёва, кроме духовного образования, есть ещё психологическое
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— Отец Максим, а что 
же с любовью, которой 
не хватает вашим подо-
печным?

— Мы относимся к ним 
по-доброму, с уважением, 
не считаем их изгоями или 
деградантами, они такие 
же люди, как мы, как все. 
У всех есть проблемы: про-
сто у нас — одни, а у них — 
другие. 

О ногах и душах
— А почему всё-таки 

ваши подопечные все 
поголовно не становятся 
верующими? Казалось бы, 
православный священник 
с тобой занимается, уроки 
в Александро-Невской 
лавре проходят, на литур-
гии стоишь, исповедуешь-
ся. Стал в итоге трезвен-
ником. Разве не понятно, 
что Бог тебе помог?

— Вера — дар Божий. Мы 
можем человека только под-
вести к ограде, к двери. Мы 
не можем его туда втол-
кнуть. Он должен сам вой-
ти. Если втолкнём, он сразу 
вылетит обратно. Встречей 
с Богом нам не дано управ-

лять. И нам от нашего реа-
билитанта не нужно фор-
мального вероисповедания. 
Я долгие годы занимался в 
одном реабилитационном 
центре и заметил, как бы-
стро подопечные наркома-
ны мимикрировали под си-
стему православной жизни. 
Они переняли всю терми-
нологию: «смирение», «ис-
кушение», «бесы». А вну-
тренне не изменились. 

Мне это напомнило исто-
рию про туземцев, которые 
сопровождали в качестве 
проводников русских ис-
следователей. У определён-
ного места они вдруг оста-
новились: «Дальше не пой-
дём». Им деньги предлага-
ют, а они объясняют: «Вы 
не понимаете. Там впере-
ди наша святыня, и мы не 
готовы с ней встретиться. 
Наши ноги идут быстрее на-
ших душ». Так вот и нам не 

нужно, чтобы ноги пришли, 
а душа не сдвинулась с ме-
ста. Чтобы человек сказал: 
«Всё, я православный», а на 
самом-то деле ничего в душе 
его не поменялось.

Знак свыше
— Отец Максим, а как 

вы сами вывернули на эту 
дорогу? Я имею в виду по-
мощь зависимым. Что вас 
подвигло?

— Этой истории лет около 
30 уже. В 92-м началась нар-
кореволюция в России, об-
вал произошёл прямо за год. 
Молодёжь по дворам до этого 
пила водку, и вдруг она нача-
ла употреблять опий. Люди 
пошли за помощью в церковь. 
И как ответ на эту беду воз-
никли различные церковные 
проекты. Здесь, в Петербур-
ге, это было в том числе об-
щество «Возвращение». Об-

щество взрастило целую ар-
мию работников этой сферы. 
Я тоже из их числа. Несколь-
ко лет окормлял пациентов 
общества «Возвращение» и 
реабилитационного центра 
«Мельничный ручей», в про-
сторечии — «Мельница». В 
2014-м во время епархиаль-
ной реорганизации проект 

«Возвращение» вместе с ре-
абилитационными центра-
ми перешёл в Выборгскую 
епархию…

— И вы стали думать, 
куда силы приложить?

— Именно так. Поехали 
мы с матушкой на Валаам, 
мы только туда в отпуск и 
ездим. Молюсь и прошу: 
«Господи, вразуми!» Отслу-
жил литургию. Иду по до-
рожке к гостинице. И вдруг 
крики: «Отец Максим! Отец 
Максим!» Раб божий Ваня, 
есть такой, говорит: «Ба-
тюшка, я у вас на реабили-
тации был на «Мельнице». 
Большое вам спасибо! Те-
перь в моей жизни всё по-
другому». Я это воспринял 
так: человек от Бога при-
шёл ко мне и сказал, куда 
идти: заниматься реабили-
тацией. На следующий день 
служу литургию в главном 
соборе и снова молюсь: «Да, 
Господи, я готов. Но как 
служить? На «Мельнице» 
закрылся центр. Здесь, в 
лавре, я раз в неделю все-
го востребован, занимаюсь 
с ребятами реабилитаци-
ей. Куда применить свои 

силы?» Литургия окончи-
лась, снова иду по дорож-
ке, и снова меня оклика-
ют. Другой человек бежит, 
Лёша: «Батюшка, помните 
меня? Раз в неделю я ходил 
к вам в лавру заниматься, и 
мне это здорово помогло». 
Теперь всё стало ясно: надо 
идти в лавру и углубляться 
в тему реабилитации. 

Вскоре меня назначили 
руководителем координа-
ционного центра по про-
тиводействию наркомании 
Санкт-Петербургской епар-
хии. А ещё через несколь-
ко месяцев мы с коллега-
ми создали амбулаторную 
программу помощи зави-
симым, аналогов которой 
нет у нас в Русской Церк-
ви. Решили, что принимать 
будем всех, женщин и муж-
чин, алкоголиков и нарко-
манов, юных и взрослых. И 
бесплатно, а деньги будем 
искать. Вот так Господь и 
открыл мне возможность 
трудиться во славу Божию.

Беседовал 
Михаил ПЕТРОВ

Фото предоставлены 
отцом Максимом Плетнёвым

Мы решили, что принимать 
в центр будем всех. 
И бесплатно. 
А деньги будем искать

Митрополичий корпус Александро-Невской лавры, кабинет 73. Идёт очередное занятие в центре «Фавор»

Отец Максим уверен, что послушание ему назначил Господь
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Он похоронен во 
дворе дома, где 
родился и где под 
иконами прошло 

его детство. Теперь здесь 
музей. Его создали в Ельце 
ещё при жизни композито-
ра, что очень смущало само-
го Тихона Николаевича. Но 
он действительно один из 
самых известных уроженцев 
этого старинного города в 
Липецкой области. Его боль-
шая жизнь (1913-2007)
славна многими достиже-
ниями, наградами, замеча-
тельной музыкой, в том чис-
ле к таким популярным со-
ветским фильмам, как «Сви-
нарка и пастух», «Гусарская 
баллада», «В шесть часов 
вечера после войны». 

Хренниковы 
жертвовали 
на храм 
и на колокола

Убранство первой ком-
наты, с которой начина-
ется осмотр музея, типич-
ное для православного дома 
XIX века. В глаза сразу бро-
саются большие старинные 
иконы. По словам сотруд-
ницы музея, они принад-
лежали родителям компо-
зитора.

Тихон Хренников был са-
мым младшим, десятым, 
ребёнком в большой, друж-
ной семье. Его отец, Нико-
лай Иванович, служил при-
казчиком у местного куп-
ца и церковным старостой 
в Покровском храме, через 
дорогу от их дома.

Мальчика окрестили в 
честь святителя Тихона За-
донского, о чём записано в 
церковной книге. Известно, 
что в XVII веке епископ Во-
ронежский и Елецкий, уже 

будучи на покое, часто при-
езжал в Покровскую цер-
ковь, где подолгу беседо-
вал со своим другом, цер-
ковным старостой Казьмой 
Студеникиным.

Представители рода 
Хренниковых были ще-
дрыми жертвователями. 
В местном архиве сохра-
нились записи, что в се-
редине XIX века, когда по-
требовалось срочно обнов-
лять обветшавшую цер-
ковь, почётные граждане 
Сергей и Николай Петро-
вичи Хренниковы пожерт-
вовали 3 тыс. рублей сере-
бром. А стараниями купца 
Ивана Петровича Хренни-
кова был отлит колокол ве-
сом 500 пудов.

Сейчас Покровский храм 
остаётся одним из самых 
величественных строений 
в Ельце, несмотря на его со-
стояние: храм обезглавлен 
и нуждается в реставрации.

Необычное 
служение 
в детстве

Совсем маленьким Ти-
хон прислуживал во вре-
мя архиерейских служб в 
Покровском храме, кото-
рый посещала его семья. 
«В ней часто служил архи-

ерей, а я ему прислуживал 
в качестве архиерейского 
костыльника. Как извест-
но, он держит костыль ар-
хиерея, когда тот, остано-
вившись, благословляет 
кого-то или читает молит-
ву. Костыльник, маленький 
мальчишка, ходит следом, 
облачённый в соответству-
ющую одежду из парчи — 
стихарь. Всё это я узнал на 
себе, будучи архиерейским 
костыльником», — писал 
композитор в мемуарах.

А самым прекрасным 
детским воспоминанием 
для него оставался коло-
кольный звон. Он произво-
дил на музыкального маль-
чика необыкновенное впе-
чатление. «В детстве слаще 
для меня не было звуков. 
Помню, просыпаешься 

утром, в церкви Покрова 
звонят к заутрене. Коло-
кольный звон плывёт гу-
стыми медленными волна-
ми. У меня он всегда рож-
дал ощущение какого-то 
большого счастья», — вспо-
минал Тихон Хренников. 

Его песни 
сразу шли в народ

В музее композитора хра-
нится пожелтевшее пригла-
шение 1944 года на премье-
ру фильма «В шесть часов 
вечера после войны», к ко-
торому он написал музыку. 
Есть такие песни, слыша 
мотив которых, мы вспо-
минаем слова, и наоборот. 
К ним относится и «Марш 
артиллеристов» на музыку 
Тихона Хренникова, про-
звучавший в этом фильме: 
Артиллеристы, Сталин дал 

приказ!
Артиллеристы, зовёт 

Отчизна нас!
Из сотен тысяч батарей
За слёзы наших матерей,
За нашу Родину — огонь! 

Огонь!
Во время создания филь-

ма наша армия освобожда-
ла Югославию, Венгрию и 
Прибалтику. А в Заполя-
рье к октябрю 1944 года вы-
била фашистов за пределы 

северной границы СССР и 
начала освобождать Нор-
вегию. И всё же до победы 
было ещё далеко. Тем более 
удивительно, что по сюжету 
главные герои — зенитчи-
ца Варя Панкова и старший 
лейтенант Василий Кудря-
шов — встречаются после 
Победы майским вечером.

Зрители приняли фильм 
с восторгом. А «Марш ар-
тиллеристов», прозвучав-
ший в фильме, сразу ушёл 
в народ и зажил своей жиз-
нью. Он исполняется до сих 
пор, в том числе на воен-
ных парадах на Красной 
площади.

Похоронен 
по-христиански

Тихон Хренников, пожа-
луй, единственный совет-
ский композитор, которо-
го похоронили во дворе его 
родового семейного дома. 
Так родные Тихона Хрен-
никова исполнили его же-
лание покоиться в родном 
Ельце. Каждый год в авгу-
сте, в годовщину его смер-
ти, сюда приходит священ-
ник служить панихиду. 

По рассказам местных жи-
телей, когда-то земля, где сто-
ит дом родителей Тихона Ни-
колаевича, была окраиной 

Ельца и относилась к быв-
шему кладбищу при Покров-
ском храме — первую дере-
вянную церковь построили в 
начале XVII века. Застраивать 
её начали в XIX веке, когда 
Елец начал бурно развивать-
ся. Так что, можно сказать, 
покоится композитор по-
христиански, на кладбище. 

«Пишу 
о любви к жизни»

По его признанию уже в 
преклонном возрасте, Ти-
хон Хренников всю жизнь 
помнил «все молитвы, 
службы, обедни, всенощ-
ную». И всё же обычно о 
том, сохранили ли веру та-
кие знаковые персоны со-
ветской эпохи, как Тихон 
Хренников, судят, оцени-
вая творчество, отноше-
ние к людям (он полве-
ка занимал влиятельный 
пост руководителя Сою-
за композиторов СССР) и 
к высшему дару — жизни. 
«О чём я пишу? О любви 
к жизни. Я люблю жизнь 
во всех её проявлениях и 
высоко ценю в людях жиз-
неутверждающее начало», 
— эта цитата композитора 
размещена на самом вид-
ном месте его музея.
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Тихон Хренников 
был костыльником архиерея

Каждый год 
в августе 
на его могилу 
приходит 
священник 
служить 
панихиду

Знаменитого советского композитора окрестили 
в честь святого Тихона Задонского

Покровский храм, где в детстве прислуживал Тихон Хренников, 
нуждается в реставрации Музей в родном доме композитора создали при его жизни
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